El Instituto Plan Agropecuario junto a los productores ganaderos del basalto. (Parte III)

Una mirada a la faena, los precios y el manejo animal.

Ing Agr. Esteban Montes Narbondo Plan Agropecuario



En este artículo, pretendemos abordar y contestar las siguientes interrogantes:

¿Hay ganado en los campos?

Lo primero que vamos a ver es cómo han quedado las existencias de vacunos, teniendo en cuenta que se ha extraído ganado de los predios para poder sobrellevar la seguía del 2008 y 2009 y principalmente la menor parición de terneros, que dejó como secuela. En este sentido podemos esperar que el stock total de vacunos tenga una disminución al 30 de junio del corriente del orden del 7.5% con respecto a la misma fecha del 2009, cercano a las 900 mil cabezas, quedando las existencias totales en el entorno a las 10 millones 850 mil cabezas.

¿Cómo se está moviendo la faena?

Para el año 2009 la faena aumentó con respecto al año 2008 en algo

más de 100 mil reses, con un descenso en la faena de novillos en 130 mil cabezas y un aumento en la faena de vientres (vacas y vaguillonas) de 244 mil reses. Las vaquillonas son responsables de algo más de 30 mil animales v la faena de las vacas de 8 dientes aumentó casi 210 mil reses. Por otro lado en lo que va del año 2010 (al 30 de abril) la faena total de vacunos es un 14% mayor con respecto a igual período del año 2009. Este aumento viene dado por un aumento en la faena de vientres (vacas y vaquillonas) del 32%, mientras que la de novillos descendió un 1%. Hay que remontarse hasta le seca de 1988/89 y el quiebre de la "tablita" (1982) para constatar faenas de vientres mayores que la de novillos. La abundancia de pasto actual y la falta de liquidez de dinero en los productores pueden explicar, al menos parcialmente, la retención de machos y la mayor faena de vientres.

Los valores que está pagando la industria por los ganados gordos han venido aumentando después de la caída ocurrida en el segundo semestre del año 2008. Sin embargo, los niveles actuales todavía están un 30% por debajo de los elevados niveles alcanzados en agosto de 2008 (considerados como valores excepcionales). Por otro lado los valores pagados por los ganados para industria son los menores de la región (Argentina, Brasil y Paraguay).

¿Qué está pasando con la reposición?

Los niveles de precios que se están dando en el mercado de reposición vienen teniendo una recuperación muy importante en estos últimos meses. La misma ha sido más importante que la recuperación de precios del ganado gordo, siendo solamente un 9% inferiores con respecto a los precios que se pagaron en agosto de 2008 para los terneros y entre un 10 y 13% para las categorías mayores (novillos y vacas de invernada). Sin embargo los precios de las piezas de cría actuales superan a los del pico de 2008 en un 13% y los de los vientres preñados son prácticamente iguales a los registrados en ese momento. Esto demuestra que el mercado de reposición tiene una dinámica diferente con respecto al de ganado gordo y más concretamente con relación a los ganados de cría.

La faltante de terneros y la alta faena de vientres que se viene registrando pueden estar explicando estos precios elevados y quizás puedan estar determinando el comienzo de una nueva dinámica de la cría vacuna.

¿Cómo están las relaciones de intercambio?

Según información elaborada por el Ing. Agr. Carlos Molina las relaciones de intercambio carne/insumos, muestran variaciones con los diferentes insumos, a saber.

Con respecto a la mano de obra la posición actual es la peor desde el año 2002 y a su vez es escasa.

Con respecto a los mejoramientos, si bien para hacer praderas nuevas la relación ha venido mejorando desde 2008 hasta la fecha, no es una posición muy favorable por los altos valores de la semilla. Sin embargo para los mejoramientos de lotus El

Rincón el descenso ha sido mayor, siendo la posición actual más favorable que para las praderas.

En virtud de lo anterior, la abundancia de pasto actual y considerando eventuales problemas de liquidez de dinero en los ganaderos, es posible prever que la intención de siembra de pasturas y mejoramientos forrajeros, se vea fuertemente disminuida.

¿Qué consideraciones en el manejo animal se pueden tener en cuenta?

En este ítem se tiene que relacionar las categorías de los animales con la pastura y con el suplemento que se pueda dar. De todos modos hay algunos elementos que se pueden manejar:

• Ganados de cría: hay que tener en cuenta que los porcentajes de preñez están siendo elevados





y hay que preparar esos vientres para volver a preñarlos en el próximo entore. Para eso los destetes ya se tendrían que haber realizado, teniendo en cuenta que los datos de investigación muestran diferencias de 12 puntos en la preñez futura por cada mes de atraso en el destete, entre marzo, abril y mayo (Pereira, G. 1999).

Por otro lado, según los datos del Ing. Agr. Marcelo Pereira, la calidad del pasto natural no es la adecuada para producción de leche, por lo tanto se pueden esperar pérdidas de condición corporal en las vacas con cría al pie, que después no se pueden recuperar (o son costosas) y que son la causa de las pérdidas de preñez mencionadas. A su vez, para complementar esta medida hay que realizar los diagnósticos de gestación y la clasificación por condición corporal, para poder hacer las asignaciones de alimentación necesarias a cada categoría como para obtener las ganancias de condición corporal suficientes como para ingresar al invierno. Por otro lado, el diagnóstico de gestación nos puede decir el momento del próximo parto (temprano, medio o tardío), para tomar decisiones ahora de lo que puedo hacer con los diferentes vientres de acuerdo a ese momento. Aquellos vientres que tengan preñeces tardías (y más las vaquillonas de primer entore) se puede estar planificando ahora, de prepararlas para que tengan un anestro corto (parición con una condición corporal muy elevada o pastoreo de una pastura mejorada una vez paridas, etc) o directamente no volver a entorarlas y preparar desde ahora más vaquillonas de sobreaño para que lleguen al peso de entore a los dos años.

Los vientres preñados que estén en muy buena condición corporal, se pueden destinar a aquellos poteros que tengan pasturas de mala calidad ("pasados"), siempre y cuando se mantengan controlados y no se produzcan disminuciones de la condición corporal excesivas. No utilizar vientres de primer cría.

• Ganados de sobreaño (hembras): en función de lo anterior, pesar para saber la diferencia que existe entre el peso actual y el de entore y qué cantidad son las que en definitiva se van a entorar. Esta información es importante y va a indicar la cantidad de vientres con parición tardía que puedo refugar, por ende, las estrategias que se pueden seguir con esos vientres. La suplementación en esta categoría puede ser muy importante para poder aumentar la cantidad de vaquillonas entoradas a los 2 años y poder refugar más vientres de parición tardía y no arrastrar problemas en el ganado de cría, que puedan derivar en disminuciones en el porcentaje de preñez futuro o en épocas de entore.

• Temeras: aprovechar los buenos pesos que se están registrando. Pesar y definir el objetivo, o sea momento de entore. Si existen terneras muy pesadas y la idea es entorarlas a los 2 años, no van a tener prioridad. Sí darles prioridad a las que estén más "lejos" en cuanto a la pastura y a la suplementación.

En cuanto a los ganados de invernada (machos y vacas) depende de cada caso, de las necesidades de caja y de la disponibilidad de dinero para poder planificar un engorde.